

aujourd'hui et je sais que mes collègues partagent ce sentiment.

[Français]

Tom était un homme de grande valeur. Il était un bel exemple de ce que le pays peut produire.

Je voudrais, au nom de mon parti et de mes collègues, offrir à sa très charmante épouse ainsi qu'à sa famille nos plus sincères condoléances. Son épouse et ses enfants peuvent se consoler en se rappelant que cet époux et ce père était un vrai gentilhomme. Il était un très bon Canadien.

**Le très hon. Joe Clark (président du Conseil privé et ministre responsable des Affaires constitutionnelles):** Madame la Présidente, je veux m'associer, de même que mon parti, aux propos du chef de l'opposition. Tom Lefebvre était un homme qu'on aimait bien, ici en Chambre, et il était respecté en tant que député efficace et en tant que Canadien qui ne questionnait jamais la valeur de notre grand pays.

[Traduction]

Tom Lefebvre était un de mes amis et je crois qu'il était l'une des rares personnes ayant servi à la Chambre à avoir suscité des sentiments d'amitié réciproques chez tous ses collègues.

Comme le disait le chef de l'opposition, M. Lefebvre a été élu pour la première fois à la Chambre des communes en tant que député de la circonscription de Pontiac—Témiscamingue, puis comme représentant de Pontiac—Gatineau—Labelle. Il a été whip de son parti au gouvernement. À bien des égards, cette fonction est celle qui fait le plus appel à l'esprit de parti; pourtant, M. Lefebvre a su s'acquitter de ses responsabilités sans que personne à la Chambre ait pu lui reprocher de manifester cette tendance, bien au contraire.

En tant que whip en chef du gouvernement, il estimait qu'il lui incombait d'assurer le bon fonctionnement de cette institution canadienne qu'est le Parlement, et il a fait tout ce qu'il a pu pour y parvenir. Nous avons tous appris avec étonnement et une profonde peine par les médias ce matin la nouvelle de son décès.

Le chef de l'opposition l'a dit, M. Lefebvre a oeuvré aux trois niveaux de gouvernement au Canada. Il a en effet été conseiller municipal au Témiscamingue, puis député à la Chambre, et il a aussi présidé la délégation parlementaire auprès de l'OTAN, car il s'occupait très activement et de façon constructive des affaires internationales.

Dans l'autre endroit, il a siégé au Comité de l'énergie, de l'environnement et des ressources naturelles, et vu sa longue expérience des rouages du Parlement, il a évidem-

ment été membre du Comité de la régie interne, du budget et de l'administration.

M. Lefebvre était notre ami à tous. Je tiens à transmettre à sa famille les condoléances du premier ministre, les miennes et celles de tous les députés qui viennent de perdre aujourd'hui un ami dans la personne de Tom Lefebvre.

[Français]

**L'hon. Lorne Nystrom (Yorkton—Melville):** Madame la Présidente, j'ai très bien connu M. Tom Lefebvre, tout comme les députés de Regina—Lumsden et Brant, qui étaient aussi ses amis.

Il n'avait que 65 ans. Il fut le député de Pontiac—Gatineau—Labelle où il fut élu en 1965 et réélu cinq fois dans cette Chambre. Je me souviens très bien de M. Lefebvre, parce qu'entre les années 1975 et 1981, j'étais whip du Nouveau Parti démocratique et pendant ce temps-là, M. Lefebvre était le whip en chef du Parti libéral au gouvernement du Canada. Après l'élection de 1979, il devint le whip en chef du Parti libéral dans l'opposition.

Par la suite, je me souviens très bien qu'il fut nommé au Sénat, au mois de juillet 1984, par le très honorable député de Vancouver Quadra, alors que ce dernier était premier ministre. Au cours de son mandat de député au gouvernement, il a également été secrétaire parlementaire.

[Traduction]

M. Lefebvre était très estimé de tous les députés. Il est, de fait, l'un des députés auxquels je pense en premier lorsque je me rappelle mon arrivée à la Chambre en 1968. Il était l'une de ces rares personnes que chacun, de quelque parti qu'il soit, pouvait approcher. M. Lefebvre était une personne très accessible, serviable, aimable et très respectée. Il aimait cette institution, il aimait le Parlement et je crois qu'il a contribué à l'enrichir.

Après avoir quitté la Chambre, M. Lefebvre a, comme on le sait, été nommé au Sénat, où il a continué de démontrer l'attachement qu'il éprouvait pour le Parlement en tant qu'institution. Il a joué un rôle très actif au sein de nombreuses associations parlementaires, et je crois qu'il aimait vraiment la vie publique.

Au nom de mon parti, je tiens à exprimer ma plus profonde sympathie à son épouse, à ses enfants et aux autres membres de sa famille.

[Français]

**M. Barry Moore (secrétaire parlementaire du ministre du Revenu national):** Madame la Présidente, j'ai été très attristé, ce matin, quand j'ai appris la nouvelle de la mort du sénateur Tom Lefebvre.